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RÉSUMÉ. Dans le cadre du contact entre corps déformables 3D ayant des discrétisations 
éléments finis incompatibles avec des tailles de mailles fort différentes, nous étudions une 
formulation quasi-symétrique de traitement du contact dans le but d’obtenir des résultats 
satisfaisants quelque soit le choix du corps  et du corps . Cette approche ne 
repose pas sur l’utilisation d’éléments de mortier, mais sur une formulation symétrique des 
conditions de contact, cette dernière étant rendue compatible en remplaçant les 
multiplicateurs de Lagrange du corps  par la projection des multiplicateurs du corps 

. Les résultats numériques obtenus sur de nombreux cas tests 3D, dans le cadre du 
contact nodal résolu par pénalisation au sein du logiciel FORGE3®, montrent que cette 
approche résout avec simplicité les principales difficultés du contact entre corps 
déformables. 
ABSTRACT. In the frame of contact between deformable bodies with non compatible finite 
element discretisations and with very different mesh sizes, a quasi-symmetric contact 
treatment is proposed in order to obtain satisfactory results whichever body is selected as 

 or . This approach is not based on mortar elements, but on a symmetric 
formulation of the contact conditions. It is made compatible by replacing the Lagrange 
multipliers of the master body by the projection of the slave body multipliers. Numerical 
results obtained with numerous 3D test cases, in the frame of a nodal contact formulation 
solved by a penalty method within the FORGE3® finite element software, show that this 
approach actually solves the main difficulties of contact between deformable bodies, in a 
rather simple way. 
MOTS-CLÉS : Contact, Maillages Non Compatibles, Mise en Forme, Corps Déformables 
KEYWORDS: Contact, Non Compatible Meshes, Metal Forming, Deformable Bodies 
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